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                        Le Petit Baobab n°47 

                            Janvier 2024 

 

 

Meilleurs vœux pour 2024 

C’est un usage et pourrait paraitre banal à cette 
époque de l’année, mais quand il s’agit 
d’enfants qui vivent dans un des pays les plus 
pauvres du monde, qui parcourent des 
distances conséquentes pour se rendre à 
l’école et qui, bien souvent, ne bénéficient au 
mieux que d’un repas par jour, faire des vœux 
de santé, de réussite scolaire et de bonheur 
prend déjà un sens plus profond ! Ce ne sont 
pas leur mouchoir qu’ils agitent pour dire au 
revoir à 2023, mais un petit présent à l’occasion 
de la fête de Noel juste avant les vacances 
scolaires…  

Mais au-delà des enfants qui sont notre préoccupation première, c’est à vous tous, nos membres, 
marraines et parrains pour certains d’entre vous, nos soutiens, nos lecteurs, nos amis, que nous 
souhaitons une année 2024 faite de santé, d’accomplissement dans les projets que vous entreprenez 
et de bonheur avec ceux qui vous sont chers ! 

 

Hubert, le directeur de l’école, et ses trois meilleures élèves du premier trimestre (visiblement les 

garçons ont moins brillé        ), qui ont revêtu, pour l’occasion, le costume des jours de cérémonie 
officielle de l’école nous projettent, avec tout le sérieux requis, vers cette nouvelle année 2024, ses 
ambitions et ses défis dont nous vous parlons dans les pages suivantes. Nous tâcherons de nous en 
montrer dignes !  
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Lutter contre la faim et la malnutrition à l’école                          

       Résolutions 2024 

Renforcer la qualité des repas…                                          

Même si depuis la rentrée de septembre et les premières récoltes de légumes du jardin, les repas ont 

gagné en qualité et variété, l’objectif est d’offrir à nos élèves un repas équilibré comportant : 

- un aliment énergétique de base : céréale (mil, riz, maïs…),🥣 

- un aliment riche en énergie : huile végétale, graisse, sucre… 🍭 

- un aliment riche en protéine : arachide, haricot, lentilles, pois,…🫘 

  - un aliment riche en vitamines et minéraux : fruits et légumes. 🥭 

Compléter l’offre alimentaire…                                     

L’introduction du riz et des légumes aux repas de midi est appréciée par nos petits. 
Toutefois, sachant qu’un enfant sur deux arrive à l’école le matin sans avoir mangé 
depuis la veille après avoir marché pour certains entre 5 et 8 km, une collation 
(fruits, galette) avant les cours est envisagée. Dans quelque temps l’offre pourra 
être enrichie de confitures et fruits secs préparés sur place.                                                                                                                                                

Accroître le rendement du jardin …                  

La production du jardin sera améliorée avec de nouvelles cultures (haricots verts,   
tomates,.. ) grâce à l’implantation d’un point d’eau.                                     
Actuellement l’arrosage des plantations s’effectue par seaux d’eau transportés sur 
plus de 100 mètres. Un puits à proximité du jardin (avec pompe et réserve d’eau) 
est prévu pour le mois d’avril (après la saison des pluies).      
 

Améliorer le fonctionnement de la cantine 

L’acceptation du rôle de responsable par Clarisse en octobre dernier permettra 
d’améliorer le fonctionnement de la cantine. Sa tâche consistera essentiellement à 
veiller à la bonne utilisation des vivres (production du jardin et achats extérieurs), à 
la logistique (locaux, fournitures, équipements, outils...), à la préparation et à la 
qualité des repas (référente des cuisinières). 
 

Tendre vers l’autosuffisance et l’autonomie 

Lutter contre la faim et la malnutrition de nos élèves est notre préoccupation 
première d’autant que l’insécurité alimentaire dans la région, non seulement 
persiste mais s’aggrave. En conséquence le programme initié avec nos partenaires 
est à penser sur le long terme.  
Le développement de la production ‘’in situ’’ (fruits frais et séchés ? confitures ? 
miel ? conserves de légumes ?…) et les approvisionnements, autant que possible, en circuit court 
auprès des producteurs locaux sont à nos yeux incontournables pour atteindre l’objectif. Beau 
challenge en perspective pour toute notre communauté ! Comme vous le voyez, l’ambition est 
grande mais grâce au soutien de l’entreprise Parera, le lancement du jardin pédagogique a été un 
succès et les enfants ont consommé des légumes qu’ils avaient cultivés ; ils suivent un enseignement 
spécifique, notamment orienté agriculture raisonnée, et leurs enseignants profitent de cette 
opportunité pour faire cours hors les murs : pas de meilleur terrain pour la géométrie ou le calcul ou 

pour lire des consignes et écrire des comptes rendus de plantations !           

COMMUNAUTE 

DES SŒURS DE 

MIARY 
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Poursuivre nos efforts pour améliorer encore 

l’offre éducative là-bas 

Si le jardin scolaire et les efforts sur l’alimentation des enfants sont particulièrement importants, nous 
n’oublions pas que notre vocation première a été l’éducation, gage d’émancipation. Nous poursuivons 
les efforts pour renforcer la qualité de la pédagogie de nos enseignants : nous ferons lors de notre 
prochain voyage le bilan du fonctionnement du duo qui s’occupe des petits et essaierons de mettre 
en place une formation continue des enseignants autour de la pédagogie avec l’Alliance Française ou 
à l’informatique suivant les attentes respectives des uns et des autres.  

  

Nous gardons enfin en tête l’idée d’organiser pour les CM1 et CM2 une classe de découverte à la mer : 
si la mer n’est qu’à 25 km de leur village, ils ne l’ont jamais vu et avec notre partenaire Bel Avenir, nous 
disposerions d’une solution d’accueil et d’encadrement permettant une continuité des enseignements 
par demies journées et des découvertes (mer, ferme pédagogique…). 

Continuer à soigner là-bas 

Nous continuons d’assurer des soins dentaires et ophtalmiques aux élèves de l’école. 

Pour cela, nous avons passé un accord avec une clinique ophtalmique de Tuléar à qui nous amenons 
des lunettes lors de notre venue ; en contrepartie, les médecins effectuent gracieusement le diagnostic 
de nos enfants et donnent les montures ; nous payons les verres bien entendu. 

Donc si vous disposez de lunettes usagées ou pouvez en récupérer, n’hésitez pas à vous manifester 
auprès de nous pour nous en faire passer ; nous nous chargerons de l’acheminement en avril 
prochain ! 

 

Poursuivre nos collectes de fonds ici 

Comme toujours, l’argent est le nerf de la guerre. Tout ce que nous gagnons bénéficie directement à 
l’action sur le terrain : pas de structure en France, pas de salarié, pas de frais de fonctionnement sinon 
une assurance et un compte bancaire ! 

Ce sont donc les cotisations de nos membres, les frais de parrainage, les dons, les aides d’entreprise, 
les subventions et aides en nature notamment de la Mairie de Lapeyrouse Fossat qui nous héberge.  

Mais surtout ce sont des événements tout au long de l’année et notamment dans quelques jours             
le 26 janvier à 21H une pièce de théâtre à Lapeyrouse Fossat pour ceux qui sont sur place : rire pour 
une bonne cause, quoi de mieux pour démarrer l’année ! 
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Quelques informations de Madagascar 

 

Andry Rajoelina, natif d’Antsirabe, ancien 
Maire de Tananarive, la capitale, président de 
la Transition de 2009 à 2014 et président de la 
République malgache depuis 2019 a été réélu 
en novembre 2023 au premier tour de 
l’élection. Mais celle-ci a été boycottée par 
l’opposition et le taux de participation 
particulièrement faible, ce qui entache quelque 
peu son succès.  

Son premier mandat a été celui de la Covid 19, de la famine particulièrement en 2021 dans le sud et 
du cyclone dévastateur Batsirai en 2022. D’une façon générale, Madagascar est l’un des pays au monde 
qui souffre le plus du déréglement climatique. Espérons que le nouveau mandat sera plus clément 
pour le pays et pour les habitants, même s’il commence sous le sceau d’une chute continue de la 
monnaie locale, l’ariary.  

Soutenir des projets de nos anciens filleuls  

Comme nous l’annoncions dans le précédent Petit Baobab, il nous est apparu  nécessaire d’aider nos 
anciens filleuls devant l’état du marché de l’emploi : aussi difficile que ce soit pour nous à le concevoir, 
même diplômé un Malgache a du mal à trouver un emploi ; souvent on commence sa carrière sous 
forme d’une sorte de bénévolat qui ne dit pas son nom avant d’obtenir enfin un poste, sauf à recourir 
à l’une des plaies du pays : la corruption !

Nous avons donc pris le parti d’aider nos anciens filleuls qui en font 

la demande et soumettent un projet précis. Désormais ce sont 

trois projets qui ont été acceptés pour un qui a été rejeté par le 

Conseil d’administration. En effet, aider ne consiste pas à signer 

des chèques et nous avons à cœur d’amener d’abord nos protégés 

à bien réfléchir à leur avenir, au projet qu’ils entreprennent et aux 

conséquences économiques pour le mener à bien. Nous prenons 

aussi quelques garanties : si nous ne demandons aucune 

contrepartie, nous ne libérons les fonds que progressivement sur 

présentation de justificatifs de l’avancement.  

 

Chers membres, donateurs, 

marraines et parrains, nos actions 

ne vivent que par vos 

contributions. Pensez à en parler 

autour de vous afin que d’autres 

nous rejoignent 🤝👏👍 

Pour adhérer et mieux nous connaître : 

https://baobabmiary.org 

Mail baobabmiary31@gmail.com  

https://www.facebook.com/Association-Baobab-

Miary 

 

Agenda 2024 
➢  26 janvier : Soirée 

théâtre 

➢  9 mars : Assemblée 

générale 

➢  23 juin : Marche 

solidaire 

Nous espérons que vous 

serez nombreux pour 

répondre à ces rendez-vous !  
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